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! ! ! !上海市第十次党代会后，新一
届上海市委研究部署工作的首次全
体会议于前、昨两天召开。时值年
中，今年上半年本市经济运行总体
平稳有序，虽然增速有所回落，但质
量效益继续提升；地方财政收入增
长 !"#$，新增就业岗位 %&"#万个；
城市和农村居民家庭人均可支配收
入分别增长 '(")$和 '("($。
这组经济数据，让与会同志十

分感慨，在国际金融危机以来复杂
多变的外部环境下，实现“时间过半、
完成任务过半”，十分不易。同时，大
家也看到本市经济发展遇到了一些
新情况、新问题，如出口和工业增长
压力较大，部分企业生产经营困难加
剧，一些区县财政收入增速回落、融
资难度增加……在严峻的经济形势
下，如何推进创新驱动、转型发展？与
会同志展开了热烈的探讨。

信心 拓展新的增长极
“转方式先要转精神”。会上，与

会同志对市委书记俞正声讲话中的
这句话非常赞同。市委委员、杨浦区
委书记陈寅说：“越是在经济困难、
形势严峻的时期，精神状态愈加重
要。我们要对发展始终抱有信心。”
确实，尽管全球经济下行趋势

明显，但上海对跨国企业的吸引力
依然较大。今年上海已认定跨国公
司地区总部 (&家、投资型公司 '%

家、研发中心 '*家。静安区商务楼
宇的租金仍在上涨，嘉里中心二期
还未竣工，但已有 +,$的办公用房
被预订了。这都得益于上海良好的
商务环境、雄厚的工业基础、便利的

交通条件以及密集的人力资源等独
特优势。

发展研发、销售“两头在沪”的
制造业，是上海产业结构调整的重
要方向，也是上海未来的重要经济
增长点。市委委员、市经信委主任戴
海波认为，要积极利用上海的这些
优势，进一步采取措施，完善新兴业
态的评价、统计体系，大力推进“两
头在沪”企业和具有总部型经济特
征企业的集聚发展。
寻找新的增长极和新的战略空

间，围绕重点区域、重大工程推进重
大项目建设———市委委员、浦东新
区区长姜樑表示，把临港地区打造
成为上海面向未来的先进制造业高
地、成本洼地，要坚持在高起点规划
的基础上加大投入力度，抓紧研究
加快发展的特别机制和特殊政策。
据介绍，未来三年，临港地区的总投
入要达到 ',,,亿元，超过之前九年

的总和，“我们要紧紧咬住，毫不动
摇地加快推进”。

尽心 整合资源服务企业
稳增长、促转型，关键还是要靠

企业。上海目前有 #,多万家企业，
分布在各个区县。尽心尽力服务好
企业，已成为各区县的共识，各区县
负责人纷纷亮出了高招。
围绕稳增长的工作目标，松江区

大力推动项目早开工、早投产。市委
委员、松江区区长俞太尉说，近年以
来，松江启动产业项目行政审批改
革，在严守法定程序的基础上，对分
散在 +,个部门和机构、涉及 ##个环
节的产业项目行政审批流程进行全
面梳理整合，通过同步审批、准入评
估、关口前移、编制规划、告知承诺、
土地周转等 ',项措施，将审批时间
从原先的 +#&个工作日，压缩至 '#!

个工作日，缩短了三分之二。服务企

业也促使政府加强了自身建设。
长宁区最近推进“服务企业、服

务发展、服务转型”工作，针对央企、
外企、民企和小微企业分别推出不
同的措施，积极为中小企业提供融
资服务。区里从调整街镇服务企业
的工作体系入手，搭建条块联动平
台，建立起了整合社会资源共同服
务企业的工作机制。
“别小看小小一顿午餐，它有时

也是稳定企业的一个因素。”在分组
讨论会上，市委委员、静安区区长周
平说起了白领午餐的事儿。静安有
(,万白领，许多商务楼没有食堂，白
领吃午饭既贵又不方便。近年来，静
安推出了白领午餐工程，受到欢迎。
今年还要进一步扩大午餐点，包括在
中信泰富辟出一层楼面，使布局更为
均衡、品种更为丰富。周平举例说，有
家位于南京西路的企业，老板觉得成
本较高，有意搬离，但员工觉得在这
里交通、午餐、休闲都很方便，都不愿
走，最后企业还是留在了静安。

真心 扶持创新产业发展
市委候补委员、市金融办主任

方星海说，当前要始终坚持经济发
展为中心，正确处理好稳增长和调
结构之间的关系，积极推动在发展
中促转型，在转型中提高发展的质
量和效益。如目前本市钢贸企业有
!,,,多家，良莠不齐，面临市场调
整压力，银行是否都要支持它们？可
借鉴民生银行设立金融合作社的做
法，充分了解钢贸企业的状况，在此
基础上推进“关、停、并、转”，扶持真
正有潜力的企业发展。

列席此次全会的市委宣传部副
部长宗明介绍说，本市文化创意产
业近几年来发展势头很好，动漫、网
络游戏、新媒体等产业增速同比超
过 %,$，去年文化创意产业增加值
占全市 -./的比重已达 ',$，为上
海创新驱动、转型发展做出了很大
的贡献。今后上海应为人才创新、创
意、创造活动提供更好的工作和生
活环境，以吸引更多高层次人才和
领军人才及团队。

关心 积极回应市民关切
越是经济形势严峻，越要高度关

注民生。在此次市委全会上，住房问
题是与会同志热议的民生话题之一。
目前，住房的刚性需求仍然很

大。此次会议传出信息：上海将加大
保障房的政策突破力度，加快销售
进度。同时，将同步推进大型居住区
的商业配套和卫生、教育等公共服
务及设施配套建设，使更多市民受
益。正如市委副书记、市长韩正在讲
话中指出的：“保障性住房关键在于
‘建得好、住得进’。”

旧区改造也是广大老房居民最
为关切的问题。然而由于种种因素，
这项工作的难度很大。今年上半年，
闸北区完成的征收数量占全市总量
的 *)$。如今，市政府已经调整了
房源供应等相关政策，各区县将全
力以赴，下更大力度推进。市委委
员、虹口区委书记孙建平说，虹口旧
区改造的任务十分繁重，十二五期
间，我们的目标是 ("+万户，今年有
信心将完成 &,,,户。

本报记者 邵宁

转型、增长、民生，都要装在心中
———十届市委二次全会侧记

! 与会市委委员热烈讨论 本报记者 陈正宝 摄


